

NATACHA
RIVAS

Vicepresidenta
Diputación de Málaga

III
CONGRESO DE
ENVEJECIMIENTO
Y DEPENDENCIA

Reunión del
Comité científico

MARÍA JESÚS
ARANDA

Vicepresidenta de
HelpAge España

PROYECTO
PHARAON

Reunión
plenaria



REVISTA DIGITAL

Nº 33 MAYO-JUNIO 2023

eiova
ciencia | i | creatividad social



“Debemos ser valientes, innovadores y creativos, si queremos tener resultados distintos, tendremos que utilizar metodologías y estrategias diferentes”

Natacha Rivas

Diputada y vicepresidenta segunda de Innovación Social y Atención al Despoblamiento de la Diputación de Málaga

1) ¿Qué es el Centro de Innovación Social La Noria? ¿Cuáles son sus principales objetivos?

La Noria es el centro de innovación y emprendimiento social de la Diputación de Málaga. **Un espacio abierto para dar vida a proyectos, un ecosistema que conecta con entidades afines para impulsar tu idea**, que ofrece los espacios idóneos para llevarla a cabo. Pero La Noria no es solo un espacio físico, sino un concepto que se está contagiando a otros puntos de la provincia, donde ya se están creando nodos de innovación social, como en Marbella, Benarrabá, Rincón de la Victoria o Pízarra. Nuestro objetivo es la **búsqueda de soluciones creativas a las necesidades sociales de la provincia aún no satisfechas por el entorno social y económico. Todo ello desde la innovación social, poniendo el acento en las personas y el planeta.** Debemos ser valientes, innovadores y creativos, si queremos tener resultados distintos, tendremos que utilizar metodologías y estrategias diferentes. Todo ello se está logrando gracias a la cocreación entre las entidades públicas, privadas y entidades sociales. Dando como resultado el **fuerte ecosistema de innovación social** que existe en la provincia y que fue impulsado en los inicios del centro en 2013. La puesta en marcha de La Noria fue una gran apuesta de una Diputación emprendedora. Sin duda en aquel momento era una aventura, un proyecto con fundamento, pero con una compleja hoja de ruta al ser la innovación social un concepto completamente nuevo, que aún hoy le queda mucho camino por recorrer.

2) ¿Qué tipo de proyectos se impulsan desde este espacio de innovación social?

A día de hoy, La Noria junto a la Fundación “la Caixa” ha posibilitado el **impulso de 180 proyectos de innovación social en la provincia.** Todos ellos han sido liderados por entidades sociales con **acciones contra el cambio climático**, para afrontar el reto que supone la despoblación y para avanzar en la inclusión social de personas con diversidad funcional. También han permitido **reducir la brecha digital en el**

medio rural y han fomentado la creatividad y el emprendimiento social. Entre otros retos. Como sabéis también trabajamos en el **fomento de la economía de impacto con el Ayuntamiento de Málaga**, para que la inversión privada se acerque y apueste por el valor de los emprendedores sociales de la provincia. Los datos reflejan que este modelo funciona, que la fuerza de las alianzas es una realidad; por ello, **continuaremos trabajando para fomentar la cultura de la innovación y contagiar ese espíritu de compromiso social** no solo en las instituciones públicas, sino también a los emprendedores, a la pequeña y mediana empresa que también tiene mucho que aportar.

3) Uno de los principales hitos en la historia de La Noria ha sido la creación de la Escuela de Impacto Social. ¿Qué acciones se llevan a cabo a través de la misma?

Desde la Escuela de Impacto Social llevamos a cabo un programa de capacitación compuesto por acciones que permiten la profesionalización de las entidades y emprendedores para que los proyectos alcancen un mayor éxito. Además contamos con la **Incubadora de Emprendimiento Social** donde los participantes forman parte de un programa donde comparten un espacio de trabajo durante ocho meses. También cuentan con **mentorización personalizada por expertos y un plan de formación que emplea la metodología ‘learning by doing’ para madurar su modelo de negocio.** Desde el inicio, **cerca de 5.000 personas y entidades** han formado parte de la Escuela de Impacto Social.

4) El Balcón de Experiencias Inspiradoras visibiliza buenas prácticas de innovación y emprendimiento social. ¿Cómo surgió esta iniciativa?

Esta iniciativa surgió al inicio de la pandemia, cuando el mundo se paraba y no podíamos llevar a cabo actividades por la presencialidad, se nos ocurrió lanzar este pequeño espacio online. Una ventana que busca inspirar con buenas prácticas locales, nacionales e internacionales de innovación y emprendimiento social. **El nombre de Balcón de Experiencias hace un guiño a ese momento emotivo en el que todos nos reuníamos a las ocho de la tarde para aplaudir y agradecer a los sanitarios su trabajo.** Todos estos balcones que se han llevado a cabo hasta ahora, un total de **25 experiencias**, pueden verse en el canal de YouTube de La Noria.

pharaon



Más de 40 entidades socias, procedentes de 12 países europeos, se reúnen en Málaga, para analizar los últimos avances del proyecto Pharaon

Ageing Lab, junto al resto de socios del consorcio andaluz, ha celebrado, en el centro de Innovación Social La Noria de Diputación de Málaga, la reunión plenaria del [proyecto Pharaon](#) (Pilots for Healthy and Active Ageing), una iniciativa internacional que surge en 2019, con el objetivo de **promover el envejecimiento activo y reducir la soledad no deseada de las personas mayores**, y que generará un catálogo único de tecnología y servicios para personas mayores, que integrarán el conocimiento de los seis pilotos: Italia, Portugal, Países Bajos, Eslovenia y España (Andalucía y Murcia).

A lo largo de tres jornadas, el **equipo de los 12 países implicados en el proyecto ha trabajado, de manera conjunta**, para presentar los avances y progresos del mismo, analizando las actividades y actualizaciones de los diferentes pilotos y paquetes de trabajo, e intercambiando experiencias, que han servido para conocer el trabajo desarrollado y planificar los próximos pasos que se llevarán a cabo en el proyecto.

El consorcio andaluz, liderado por Ageing Lab, y del que también forman parte Diputación de Jaén, que se encarga de la selección de los perfiles de las personas usuarias, así como del desarrollo del piloto en entornos reales; **la Universidad de Jaén**, que ha prevalidado la tecnología en su departamento de inteligencia artificial y desarrollado el protocolo de formación y **Minsait by Indra**, proveedora de la plataforma tecnológica donde se integraran los dispositivos, ha presentado los últimos avances al resto de socios, con una jornada action research (investigación-acción), que ha contado con la participación de algunas de las personas mayores que forman parte del proyecto.

Y es que el piloto andaluz tiene como objetivo integrar en una plataforma un sistema de tecnologías accesibles, fomentando, de esta manera, su uso en el colectivo senior, así como la evaluación de productos y servicios, para mejorarlos y adaptarlos.

Tercera fase del proyecto

En 2022, el municipio jiennense de Martos fue el elegido para el despliegue de la **segunda fase del proyecto**, con la entrega de dispositivos tecnológicos que han permitido a las personas participantes mejorar sus habilidades digitales y promover su bienestar físico con herramientas que les ayudan a monitorear su propia actividad.

Además, han podido contactar con otros miembros del proyecto, a través de una red social común, que les facilitará el compartir experiencias de su día a día, y planificar actividades en conjunto o bien unirse a otras ya organizadas por entidades y asociaciones. En la actualidad, **más de 450 personas mayores de 65 años participan en el piloto andaluz** que, recientemente, ha comenzado su despliegue en la provincia de Málaga. El pasado mes de abril, **el equipo técnico de Ageing Lab ha impartido la formación del dispositivo Miss Activity de Maastricht Instruments, a las personas usuarias de la Residencia Macrosad Arroyo de la Miel de Macrosad** que, durante tres meses, testearán este sensor de movimiento de bolsillo que monitorea la actividad física, midiendo los pasos diarios y los minutos activos.



“HelpAge España nació con el objetivo de concienciar a los actores políticos y a la población española sobre las necesidades de las personas mayores”

María Jesús Aranda

Vicepresidenta de HelpAge España y ponente en el III Congreso Intersectorial de Envejecimiento y Dependencia

1) ¿Cómo surge HelpAge España?

HelpAge España nació en el 2008 con el objetivo de **concienciar a los actores políticos y a la población española sobre las necesidades de las personas mayores**, tanto en España como en países en desarrollo, y de ayudar a financiar los proyectos de cooperación y asistencia humanitaria que HelpAge International tiene en todo el mundo. En 2012 nos convertimos en Fundación, primeramente, el trabajo de HelpAge International España se centró en **cooperación al desarrollo y acción humanitaria posteriormente fue extendiendo sus áreas de trabajo**. Actualmente realizamos formaciones desde un enfoque de derechos, incidencia legislativa y política especialmente con la demanda de una convención internacional sobre los derechos de las personas mayores, gestión y difusión del conocimiento, concienciación sobre el edadismo, manteniendo nuestro trabajo en cooperación y ayuda humanitaria.

2) SEAM, Servicio Estatal de Atención a Personas Mayores, iniciativa que impulsaron hace unos meses, tiene como principal objetivo ofrecer información y atención a personas mayores ante situaciones de edadismo. ¿Cuál es el perfil de las personas que atienden y los principales motivos de consulta?

Desde que se implementó el SEAM en septiembre de 2022 se han podido obtener las siguientes conclusiones:

- Existe una **feminización en el envejecimiento**, la mayoría de las consultas proceden de mujeres, siendo el 59% de las consultas mientras que el 41% restante son hombres.
- En relación con la edad, **la mayoría de las consultas son de personas entre 60 y 79 años**, viendo como las personas de 80 años en adelante no nos realizan tantas consultas;
- La gran mayoría giran en torno a la **brecha digital, más específicamente sobre las dificultades en el acceso a trámites administrativos**, seguido de cuestiones de cuidados y posteriormente sobre soledad en base a nuestro informe de marzo de 2023.

El perfil actualmente que nos encontraríamos según

los datos recogidos en el SEAM sería **una mujer entre 60 y 79 años sobre un asunto relacionado con brecha digital**. Es importante subrayar como nuestra muestra aún no es del todo representativa y necesitamos más consultas para dar resultados más concretos.

3) El pasado mes de mayo publicaron el informe **Discriminación por edad en el ámbito laboral: ¿Qué dicen las personas?, que analiza cuestiones como la importancia de la edad y la valoración del talento senior para las empresas. ¿Cuáles son los beneficios de contar con equipos intergeneracionales?**

Nos podemos encontrar diferentes puntos positivos en relación con equipos intergeneracionales: se desaprovecha talento senior que podría formar a otros, son estimulantes, se retroalimentan, experiencias de mentorización, se crean sinergias, debidas a objetivos comunes.

4) En el III Congreso Intersectorial de Envejecimiento y Dependencia, que se celebrará, en Málaga, los próximos 25 y 26 de octubre, bajo el lema **SOS, ¿Quién y cómo nos cuidará mañana? Una mirada ética, participará, como ponente, en una de las mesas redondas. ¿Es necesaria una transformación del modelo de cuidados?**

La respuesta corta que podemos ofrecer desde HelpAge International España, es que sí, nosotros ya en 2021 realizamos un **informe sobre cuidados** donde poníamos de relieve diferentes cuestiones en relación con los cuidados, llamado **“El derecho a los cuidados de las personas mayores”**. Entre las conclusiones que se desprendían de este informe nos encontramos los siguientes puntos que deberían ser imprescindibles: visibilidad, centralidad de las personas, corresponsabilidad, coordinación, un derecho para los cuidados, atención a las políticas públicas, mirada local, con perspectiva de género. El pasado 8 de junio el Instituto de la mujer público un informe sobre la **necesidad de cambiar el modelo de cuidados** en el cual nos encontramos y anteriormente hemos visto como la estrategia europea de cuidados, señala que el modelo actual de cuidados necesita una serie de cambios. Entre estos cambios podemos encontrar la necesidad de profesionalización de los cuidados, la **necesidad de des feminizar los cuidados, y tener en cuenta una perspectiva de ciclo de vida** dado que los cuidados afectan desde la infancia, hasta las personas mayores, tengan o no tengan algún grado de dependencia.



El Comité científico se reúne para definir los ejes principales del III Congreso de Envejecimiento y Dependencia

El **III Congreso Intersectorial de Envejecimiento y Dependencia. SOS: ¿Quién y cómo nos cuidarán mañana? Una mirada ética**, se celebrará los próximos 25 y 26 de octubre, en Málaga, una cita bienal, que reunirá a un elenco de expertos y expertas en la materia, que abordarán temáticas como la ética en el modelo de cuidados, los derechos de la ciudadanía más allá de la Atención Centrada en la Persona (ACP) o la economía ética. Este foro, organizado por Ageing Lab, fundación andaluza y red especializada en creación y transferencia de envejecimiento, bajo el binomio universidad-empresa, contó en su segunda edición, en 2018, **con más de 450 profesionales procedentes de 13 países** como Argentina, Irlanda, Italia, Marruecos, Portugal, República Dominicana y Reino Unido, entre otros, arrojando un balance muy positivo, tras dos jornadas que aportaron claves para la soledad y sus tipologías, para la promoción de la autonomía de las personas mayores e iniciativas para abordar el desafío de la vejez en las grandes urbes.

Para concretar algunos criterios de enfoque, se ha reunido el comité científico del III Congreso, con el objetivo de **orientar el contenido del mismo; la evaluación de comunicaciones y de moderadores/ponentes en los distintos espacios del Congreso**, entre otros aspectos.

Alfonso Cruz, presidente de Ageing Lab y Ana Rosa Del Águila, decana de la Facultad de Estudios Sociales y del Trabajo de la Universidad de Málaga ostentan las presidencias del Comité científico y organizador del Congreso, compuesto por profesionales de entidades tales como la UNED Jaén; Università Degli Studi Di Firenze; University of Galway;

Universidad de Twente; Nedap Healthcare; Universidad de Jaén; Escuela Andaluza de Salud Pública; Universidad Autónoma de Puebla México; Instituto Politécnico Da Guarda Portugal y Sociedad Andaluza de Geriatria y Gerontología; Colegio Profesional de Trabajo Social Málaga; Colegio Profesional de Enfermería Málaga; Universidad de Granada – Fundación Index; UNAD – Colombia; Asociación Novilunio-Italia; Universidad de Granada; Universidad de Málaga; Universidad de Huelva; y la Universidad de Pablo de Olavide.

“En esta edición, nos hemos parado a reflexionar sobre la ética, la ética en el modelo de producción del cuidado, los derechos de la ciudadanía, la ética de la economía, la ética de las sociedades, el envejecimiento en otros espacios, tenemos que pararnos a pensar y reconducir situaciones de vulnerabilidad”, ha señalado Alfonso Cruz.

Este tercer encuentro intersectorial en el que se fomentará el networking, contará con la **colaboración de diferentes partners institucionales, entre los que se encuentra la Junta de Andalucía, la Diputación de Málaga, el Ayuntamiento de Málaga, la Federación Andaluza de Municipios y Provincias (FAMP), Caixabank, la Universidad de Málaga y la Fundación GIA**. Además de los formatos tradicionales como Living Lab o EIOVA, se incorporará como novedad el espacio de **Buenas Prácticas Locales** y la **ponencia abierta**, en la que se lanzará la pregunta **¿Quién nos cuidará mañana?**

NOTICIAS DEL SECTOR

- **Una Inteligencia Artificial detecta el riesgo de Alzheimer antes de que aparezcan los primeros síntomas**

Más info pinchando [aquí](#)

- **Los estereotipos negativos hacia las personas mayores impactan en su salud mental**

Más info pinchando [aquí](#)

- **¿Qué provoca el envejecimiento?**

Más info pinchando [aquí](#)

- **La Cátedra Macrosad de Estudios Intergeneracionales crea los primeros galardones nacionales de embajadores/as intergeneracionales**

Más info pinchando [aquí](#)

- **Harvard desvela los tres acontecimientos de tu vida que provocan el repentino envejecimiento**

Más info pinchando [aquí](#)

- **El estudio Envejecimiento Cerebral Saludable avanza en su objetivo de detectar el riesgo de padecer Parkinson**

Más info pinchando [aquí](#)

- **63 Congreso de la SEGG: tres jornadas de innovación, investigación e intercambio entre más de 800 profesionales**

Más info pinchando [aquí](#)

AGENDA

4 al 7 de JULIO. VI Congreso mundial de Parkinson
[Más info](#)

16 al 18 OCTUBRE. Alzheimer Europe Conference
[Más info](#)

25 al 26 de OCTUBRE. III Congreso Intersectorial de Envejecimiento y Dependencia, SOS: ¿Quién y cómo nos cuidará mañana? Una mirada ética
[Más info](#)

27 al 28 OCTUBRE. 43 Congreso Sociedad Andaluza de Geriátrica y Gerontología (SAGG).
[Más info](#)

8 9, 10 y 11 de NOVIEMBRE. X Congreso Nacional de Alzheimer. CEAFA
[Más info](#)

EDITORIAL

Edita: Fundación Ageing Lab
Consejo Editorial:
Alfonso Cruz Lendínez
Andrés Rodríguez González
Eva Sotomayor Morales
Toñi Aguilar Fernández

Redacción, Diseño y Maquetación:
Equipo técnico Ageing Lab

Para más información: eiova@eiova.es
ISSN 2530-3252

DEPÓSITO LEGAL: J 43-2016



¿Tienes un proyecto o iniciativa innovadora y quieres darlo a conocer?



CONTACTA CON NUESTRO
EQUIPO EDITORIAL EN:

EIOVA@EIOVA.ES



eiova
ciencia | i | creatividad social

 ageing_lab
foundation